



Psicopatología: Se conoce como psicopatología a la disciplina que analiza las motivaciones y las particularidades de las enfermedades de carácter mental. Este estudio puede llevarse a cabo con varios enfoques o modelos, entre los cuales pueden citarse al biomédico, al psicodinámico, al socio-biológico y al conductual.

Conciencia: La conciencia surge en relación con el trabajo del hombre, con su actividad en la esfera de la producción social, y se halla indisolublemente vinculada a la aparición del lenguaje, que es tan antiguo como la conciencia.

Hipervigilia: La hipervigilia es uno de los signos más evidentes de los episodios maníacos. En estos casos es muy habitual que la persona muestre un comportamiento hiperactivo y poco reflexivo, un aumento en el ritmo del pensamiento y del habla, distraibilidad ante la aparición de estímulos externos irrelevantes o una reducción de la necesidad subjetiva de dormir.

Somnolencia: Somnolencia es una actitud exagerada para el sueño. Es un estado en el que ocurre una fuerte necesidad de dormir o en el que se duerme durante periodos prolongados (hipersomnia).

Obnubilación: La obnubilación es un trastorno de la conciencia, durante el cual la capacidad de vigilancia está disminuída. La persona está en un estado letárgico, sin reaccionar a los estímulos externos (ruidos, cambios bruscos en la luminosidad, etc.) y no responde o responde muy difícilmente a las preguntas que le hacemos.

Sopor: El sopor es una condición en la que una persona está durmiendo. Existen dos tipos: Superficial, si al estimularlo despierta, pero no se logra que llegue a la lucidez y actúa desorientado (como si estuviera obnubilado), respondiendo escuetamente preguntas simples. Al dejarlo tranquilo, la persona vuelve a dormirse. Profundo, si es necesario aplicar estímulos dolorosos para lograr que abra los ojos o mueva las extremidades.

Coma: El **coma** es un estado profundo de inconsciencia. Una persona en **coma** está viva pero incapaz de moverse o responder a su entorno. El estado de **coma** se puede presentar como una complicación de una enfermedad

subyacente o como resultado de lesiones, tales como traumatismo del cráneo.. El estado de **coma** rara vez dura más de 2 a 4 semanas.

Orientación: Orientación es la acción de ubicarse o reconocer el espacio circundante (orientación espacial) y situarse en el tiempo (orientación temporal). La palabra orientación proviene de la palabra "oriente" (el punto cardinal Este, por donde sale el sol).

Desorientación: Representa la ausencia de orientación temporal y/o espacial. Puede presentarse de forma pasajera en los trastornos de la conciencia de base orgánica (delirium) o de forma permanente (lesiones cerebrales). También puede aparecer en estados disociativos o en psicosis esquizofrénicas (**desorientación** apática).

Falsa orientación: Falsa orientación: También denominada orientación confabulada. El paciente maneja sus coordenadas patológicas para orientarse e ignora los parámetros espacio-temporales reales. En estos pacientes es bastante común para ellos perder la inclinación y la capacidad sobre su propia iniciativa para mantener fija la atención durante un tiempo.

Doble orientación: La doble orientación se da cuando el sujeto es capaz de de orientarse en determinados momentos o bien hace una mezcla entre la situación real y elementos irreales o anormales. Por ejemplo puede decir que está en un hospital en una colonia en Marte, siendo cierto que está en un hospital.

Atención: La atención es **el** proceso conductual y cognitivo de concentración selectiva en un aspecto discreto de la información, ya sea considerada subjetiva u objetiva, mientras que se ignoran otros aspectos perceptibles. La atención también ha sido denominada como la asignación de recursos de procesamiento limitados.

Autismo: El trastorno del espectro autista (TEA) es una afección neurológica y de desarrollo que comienza en la niñez y dura toda la vida. Afecta cómo una persona se comporta, interactúa con otros, se comunica y aprende. Este trastorno incluye lo que se conocía como síndrome de Asperger y el trastorno generalizado del desarrollo no especificado.

Hiperprosexia: Alteración de la atención, que se caracteriza por un estado de alerta e interés excesivo ante cualquier estímulo, que incapacita para advertir los estímulos que no interesan y atender selectivamente a lo que se quiere atender.

Hipoprosexia: Representa la disminución o abolición de la atención. La aprosexia, con abolición de la atención voluntaria e involuntaria, sólo se da en la obnubilación profunda de la conciencia; limitada a la atención voluntaria se da en el sueño y en las pérdidas de conciencia.

Paraprosexia: La alteración de la atención que suelen describir todos los psicopatólogos es tan solo una, que pasaremos a mencionar y describir: Paraprosexia: Consiste en un desbalance entre la atención provocada o voluntaria y la espontánea o involuntaria, con preeminencia marcada de una de ellas sobre la otra.

Memoria: La memoria es una función del cerebro que permite al organismo codificar, almacenar y recuperar la información del pasado. Algunas teorías afirman que surge como resultado de las conexiones sinápticas repetitivas entre las neuronas, lo que crea redes neuronales (la llamada potenciación a largo plazo).

Inteligencia: La **inteligencia** es la capacidad de relacionar conocimientos que poseemos para resolver una determinada situación. Si indagamos un poco en la etimología de la propia palabra encontramos en su origen latino *intelligere*, compuesta de *intus* (entre) y *legere* (escoger). Por lo que podemos deducir que ser inteligente es saber elegir la mejor opción entre las que se nos brinda para resolver un problema.

Psicomotricidad: La psicomotricidad es una disciplina que, basándose en una concepción integral del sujeto, se ocupa de la interacción que se establece entre el conocimiento, la emoción, el movimiento y de su mayor validez para el desarrollo de la persona, de su corporeidad, así como de su capacidad para expresarse y relacionarse en el mundo que lo rodea.

Afectividad: La afectividad es aquella capacidad que tiene el individuo para reaccionar ante ciertos estímulos ya sean del medio interno o externos y que se caractericen por los sentimientos y emociones.

Lenguaje: El lenguaje **es** la capacidad que tiene el ser humano para expresarse y comunicarse, a través de diversos sistemas de signos: orales, escritos o gestuales. La comunicación requiere de este sistema de signos para llegar al objetivo del entendimiento común.

Pensamiento: El pensamiento es la operación intelectual de carácter individual que se produce a partir de procesos de la razón. Los pensamientos son

productos que elabora la mente, voluntariamente a partir de una orden racional, o involuntariamente a través de un estímulo externo.

Erotomaniaco: es un subtipo de trastorno delirante en el que el tema central es la idea delirante de que una persona está enamorada del sujeto. La idea delirante suele referirse a un amor romántico idealizado, a una unión espiritual más que a una mera atracción sexual.

Megalomaniaco: La megalomanía es definida como un trastorno de la personalidad, caracterizado porque la persona tiene ideas de grandeza, de manera que puede mentir, manipular o exagerar algunas situaciones o a las personas, a fin de conseguir sus objetivos.

Hipestesia: se refiere a una reducción de la sensación cutánea a un tipo de valoración específica, como presión, tacto leve y estímulos cálidos o fríos; la anestesia se refiere a una ausencia completa de la sensación en la piel para los mismos estímulos más la punción y la hipoalgesia o la analgesia.

Hiperestesias: Aumento anormal y doloroso de la sensibilidad táctil.

Desrealización: El trastorno de despersonalización/desrealización se caracteriza por una sensación persistente o repetitiva de separación del propio cuerpo o de los propios procesos mentales, como un observador externo de la vida (despersonalización) y/o como sentirse totalmente desconectado del entorno que le rodea a uno.

Dismegalopsias: Distorsión perceptiva visual, que consiste en que los objetos se perciben más grandes o más pequeños de lo que en realidad son.

Heautometamorfopsia: percepción alterada de la forma en la que se produce una deformación del propio cuerpo o partes del mismo.

Rumiación: El síndrome de rumiación es una enfermedad en la que las personas devuelven (regurgitan) del estómago los alimentos no digeridos o parcialmente digeridos de manera repetida e involuntaria, los mastican de nuevo y luego los vuelven a deglutir o los escupen.